
MÜNCHNER KREIS

Vorstandssitzung am 04.07.2005
(Ergebnisniederschrift)
Anlagen: Programmentwurf „Breitbandzugang: Wie kann Deutschland aufholen?“

Programmentwurf „Suchen und Finden: Tore zu Information und Wissen“

Am 04.07.2005 fand unter Leitung von Prof. Picot die 97. Vorstandssitzung statt. Es haben
teilgenommen Prof. Eberspächer, Herr Ganswindt, Herr Kircher, Prof. Lorenz, Prof. Picot,
Dr. Salat und Herr Gehrling.

Die Tagesordnung umfasste folgende Punkte:
1. Protokoll der Vorstandssitzung am 04.05.2005
2. Bericht des Vorsitzenden
3. Diskussion und Festlegung zukünftiger Arbeitsschwerpunkte
4. Vorbereitung der Mitgliederversammlung am 29.11.2005
5. Mitgliedschaftsangelegenheiten
6. Verschiedenes

Zu TOP 1: Protokoll der Vorstandssitzung am 04.05.2005
Das Protokoll der Vorstandssitzung am 04.05.2005 wurde festgestellt.

Zu TOP 2: Bericht des Vorsitzenden

Tagungsbände
Der Tagungsband „Telekommunikation und die globale wirtschaftliche Entwicklung“
(15.07.2004) ist im Springer Verlag erschienen, Herausgeber sind Prof. Picot und Dr. Quadt.
Der Tagungsband „Voice-over-IP“ (23.11.2004) ist im Hüthig Verlag erschienen, Herausgeber
sind Prof. Eberspächer und Prof. Picot. Der Tagungsband „Umhegt oder abhängig“
(24.11.2004) erscheint im Springer Verlag, Herausgeber sind Prof. Eberspächer und Dr. von
Reden. Der Tagungsband „eHealth:  Innovations- und Wachstumsmotor für Europa“
(17./18.02.2005) erscheint im Springer Verlag, Herausgeber sind Prof. Picot, Prof.
Eberspächer und Dr. Braun. Der Tagungsband „Transatlantic Symposium – The Future of
Telecommunications Industries“ (14.04.2005) sollte möglichst im Springer Verlag erscheinen,
alternativ im Eigenverlag, Herausgeber ist Prof. Picot.

Kongress „Turbulenzen in der Telekommunikations-und Medienindustrie: Neue Geschäfts- und
Erlösmodelle“ am 13. und 14. Juli 2005
Die Veranstaltung findet im ArabellaSheraton Grand Hotel statt. Die Anmeldefrist ist am
01.07.2005 abgelaufen. Es haben sich bisher 227 Teilnehmer davon 38 Pressevertreter und 32
Ehrengäste angemeldet (Stand 04.07.05). Zusammen mit den 31 Referenten ergeben sich damit
insgesamt 227 Teilnehmer. Der Anteil des zahlenden Teilnehmer beträgt 126, davon 17
Studenten mit einem verminderten Beitrag (80 Euro). Der volle Beitrag beträgt 410 Euro.

Filmproduktion des BR zum Thema „eHealth“
Der Bayerische Rundfunk beabsichtigt für sein Bildungsprogramm (BR alpha) Filme (Länge ca.
30 Minuten) zu MK-Themen zu produzieren. Dabei sollen die jeweiligen Veranstaltungen
ausgewertet werden. Ein erstes Gespräch mit dem BR (Herr Tillmann, Herr Huber, Herr
Singer) und dem MK (Prof. Picot, Herr Gehrling) hat am 29.06.2005 stattgefunden. Die Themen
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der Filme sollen aus den vom MK in seinen Veranstaltungen behandelten Fachbereichen
ausgewählt werden, wobei eine zusammenfassende Darstellung relevanter Ergebnisse ergänzt
durch erläuternde Informationen beabsichtigt ist. Damit soll ein breiteres Publikum erreicht
werden. Die Vorbereitung (Drehbuch) und die Produktion sollen durch die Redaktion Bildung
des BR unter Auswertung der Veranstaltungen des MK erfolgen. Ein erster Film (Pilotprojekt)
soll sich mit dem Thema „Gesundheitskarte“ aus dem Bereich eHealth befassen. Die
Finanzierung (ca. 15.000 Euro) erfolgt für diesen Film durch den BR selbst. Der Vorstand
begrüßt dieses Engagement des BR ausdrücklich. Für weitere Filme wurde erwogen, dass
möglicherweise die Finanzierung teilweise auch über den MK erfolgen sollte. Dazu werden
Sponsorengelder (z.B. von Unternehmen) eingeworben und an den MK fließen, der dafür
Spendenquittungen ausstellt. Die Filme werden dann im Auftrag und auf Rechnung des MK
produziert. Eine solche Finanzierung, soweit sie vor dem Hintergrund des Informationsauftrages
des öffentlich-rechtlichen Rundfunks überhaupt erforderlich wird, erscheint nur aus einem
zusätzlichen Spendenaufkommen möglich.

Die Produktion solcher Filme entspricht dem Satzungszweck des MK. Die Nutzungs- und
Verwertungsrechte müssten beim MK bleiben. Die Filme müssen dem beim MK üblichen
Neutralitätsgebot entsprechen. Bei einer Produktion durch die öffentlich-rechtliche Anstalt
Bayerischer Rundfunk dürfte dies gesichert sein. Das angedachte Finanzierungsmodell über
steuerlich begünstigte Spenden an den MK erscheint juristisch möglich, muss aber noch
eingehend geprüft werden. Die Angelegenheit soll nach Vorliegen der Erfahrungen mit der
ersten „Staffel“ auf der nächsten VS-Sitzung zusammen mit Herrn Tillmann weiter erörtert
werden.

Zu TOP 3: Diskussion und Festlegung zukünftiger Arbeitsschwerpunkte

11. Deutsch-Japanisches Symposium
Das Symposium findet wegen des Deutschlandjahrs in Japan vom 13. bis 16. September 2005
in Tokyo statt, obwohl Tokyo bereits 2003 Veranstaltungsort war und wegen des vereinbarten
Wechsels der Veranstaltungsorte diesmal München an der Reihe wäre.
Das Programm wird von einem deutschen und japanischen Programmausschuss vorbereitet. Die
wissenschaftliche und organisatorische Leitung liegt von Seiten des MK bei Prof. Thielmann
und Dr. Raschke, auf der japanischen Seite sind es Prof. Aoyama und Dr. Mochida. Chairmen
der Veranstaltung sind Prof. Picot und Prof. Tsujii.
Das Symposium wird unterstützt von der Bundesregierung (BMWA, BMI), BITKOM, der
TeleTrusT, dem Telekom Forum und Fraunhofer SIT sowie von der japanischen Seite vom
Ministry of Internal Affairs and Communications (MIC), Ministry of Foreign Affairs (MOFA),
Ministry of Education, Culture, Sports, Science and Technology (MEXT), Ministry of
Economy, Trade and Industry (METI) und von der International Communication Foundation.
Kooperationspartner auf japanischer Seite sind das Institute of Electronics, Information and
Communication Engineers (IEICE), der Information Processing Society of Japan (IPSJ) und
Japan Society of Information and Communication Research.
Das Programm ist fertiggestellt, die Einladungsaktion läuft. Die Einladung wird per email an
MK-Mitglieder (per Post soweit keine email-Adresse bekannt) und den Forschungsausschuss
versendet. Der MK-Einladungsverteiler wurde informiert und eingeladen bereits mit einem
Flyer, der hinsichtlich der Einladungsunterlagen und der Anmeldung auf die MK-Homepage
verweist.

Die Kosten des Symposiums werden in Höhe von 150 TEuro angesetzt. Die Finanzierung
erfolgt über Teilnehmerbeiträge in Höhe von 50 TEuro (250 Teilnehmer á 200 Euro), einen
Zuschuss des MK in Höhe von 25 TEuro sowie Sponsoren-Beiträge, die mit 75 TEuro angesetzt
wurden. Davon sind bisher allerdings nur 57,5 TEuro zugesagt worden:
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Bundeswirtschaftsministerium (BMWA) 30
Deutsche Telekom K.K. 10
TelekomForum 5
Bayer Innovation 3,5
TÜV Rheinland Japan Ltd. 3,5
Utimaco Saveware AG 3,5
Secunet Security Networks 1,5
ITG 0,5

Für die noch fehlenden ca.17,5 TEuro werden noch Sponsoren gesucht. Prof. Thielmann bittet
deshalb, die Vorstände oder Mitglieder des MK um weitere Spenden zu ersuchen. Sollten keine
weiteren Sponsoren gewonnen werden, müsste der Fehlbetrag von 17,5 TEuro vom MK
aufgebracht werden. Der bisher angesetzte Finanzbeitrag des MK wäre dann von jetzt 25 TEuro
auf 42,5 TEuro zu erhöhen. Von der japanischen Seite können keine Finanzbeiträge erwartet
werden. Herr Gehrling wies darauf hin, dass das finanzielle Risiko der Veranstaltung beim MK
liegt. Sollten also die Teilnehmer- und Sponsorenbeiträge geringer ausfallen als erwartet,
müsste der MK seinen Finanzierungsanteil erhöhen.

Der Vorstand beschloss, dass zur Einwerbung weiterer Sponsorengelder Schreiben
(unterschrieben von Prof. Picot und Herrn Ganswindt) an im MK vertretene Unternehmen
gerichtet werden, in denen um Spenden für das Deutsch-Japanische Symposium gebeten
wird. Auch die bereits gewonnenen Sponsoren sollen um einen „Nachschuss“ gebeten
werden. In dem Schreiben wird ein konkreter Betrag von 1000,- Euro genannt. Die
Organisatoren des Symposiums werden gebeten, Einsparmöglichkeiten zu suchen und zu
nutzen. Ziel sind deutlich niedrigere Gesamtkosten gegenüber dem kalkulierten Betrag von
150 TEuro.

Perspektiven der Konvergenz: Content für digitale Welten und Telematik
Prof. Picot und Prof. Hess halten am 25.10.2005 im Rahmen der SYSTEMS Vorträge zu diesem
Thema. Dabei werden sie insbesondere den aktuellen Stand und neuere Studienergebnisse zur
Nutzung medialer Technologien in der Automobilindustrie präsentieren. Damit soll die
vereinbarte Zusammenarbeit des MK mit der SYSTEMS die letztes Jahr mit der Fachkonferenz
„Networked Media@Home“ begonnen wurde, weitergeführt werden. Allerdings nicht als
eigenständige Veranstaltung des MK, sondern mehr integriert in die Messe. Deshalb ergeben
sich für den MK voraussichtlich nur geringe Kosten.

Breitbandzugang: Wie kann Deutschland aufholen?
Dieses Thema wird bei der Mitgliederkonferenz am 29.11.2005 behandelt. Prof. Eberspächer
erläuterte den Programmentwurf (Anlage). Eine Anfrage bei BM Clement hat nicht zum Erfolg
geführt. Auch wegen der anstehenden Bundestagswahl wird auf einen Vortrag eines führenden
Politikers verzichtet. Der Vorstand gab noch folgende Anregungen:

- Herr Raizner (Deutsche Telekom) und Herr Alder (Swisscom) werden von Herrn
Ganswindt angesprochen.

- Siemens beteiligt sich mit Herrn Heins als Referenten am Thema „Neuer Schwung durch
Kabel“.

Suchen und Finden im Internet
Diese zunächst für Herbst 2005 vorgesehene Konferenz findet jetzt am 01. Februar 2006 im
Hotel Hilton City München statt. Arbeitstitel: „Suchen und Finden: Tore zu Information und
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Wissen“. Prof. Eberspächer erläuterte den Programmentwurf (Anlage). Es wurden aus dem
Vorstand folgende Anregungen gegeben:
- Die Formulierung der Konferenzüberschrift sollte nochmals geprüft werden. Das Wort

„Tore“ wirkt in diesem Zusammenhang nicht überzeugend.
- Auch das Wort „googlen“ in der Überschrift der ersten Nachmittagssitzung könnte wie eine

Werbung für Google wirken und sollte überdacht werden.
- Es sollte noch ein Vortrag zu den urheberrechtlichen Rahmenbedingungen vorgesehen

werden. Dafür kämen Prof. Sieber oder aus dem Bereich der Holtzbrinck-Verlagsgruppe
ein Mitarbeiter der Zeitschrift „Nature“ (Kontakt über Dr. Salat) in Frage.

Zu TOP 4: Vorbereitung der Mitgliederversammlung am 29.11.2005

Neuwahl des Vorstandes
Bei der Mitgliederversammlung 2005 steht die Wahl des Vorstandes für die Jahre 2006 und
2007 (Amtszeit 01.01.2006 bis 31.12.2007) an. Prof. Picot wird bei den Mitgliedern des
amtierenden Vorstandes schriftlich nachfragen, ob sie für den nächsten Vorstand kandidieren.

Für sich selbst wies Prof. Picot darauf hin, dass er bereit ist weitere 2 Jahre den Vorsitz des
Vorstandes zu übernehmen, dass allerdings bei der Mitgliederversammlung 2007 der Vorstand
etwa um zwei jüngere Wissenschaftler ergänzt werden sollte, die in der Perspektive später
Leitungsfunktionen im MK übernehmen könnten. Das gelte für ihn wie auch für Prof.
Eberspächer.

Aus dem Kreis der neuen Mitglieder hat Herr Wahl (Kabel Deutschland) sein Interesse an einer
Mitgliedschaft im Vorstand mitgeteilt. Der Vorstand unterstützt diese Kandidatur.

Zuwahl zum Forschungsausschuss
Prof. Eberspächer kündigte für die nächste Vorstandssitzung die Nennung von Kandidaten an.

Jahresabschluss 2004
Der Entwurf des Jahresabschluss 2004 wurde bereits in der letzten Sitzung (VS 96) behandelt.
Der Jahresabschlusses 2004 wird nach Prüfung durch unsere Wirtschaftsprüfer und
Steuerberater Berger der Mitgliederversammlung vorgelegt.

Zu TOP 5: Mitgliedschaftsangelegenheiten

Neue Mitglieder
Der Vorstand beschloss die Aufnahme folgender neuer Mitglieder:

Prof. Johannes M. Bauer, Michigan State University, East Lansing, USA
Maik Lankau, Allied Telesyn Brick, NJ, USA
Enno Liess, VDE Verband der Elektrotechnik, Elektronik, Informationstechnik e. V., Frankfurt
Prof. Dr. rer.nat. Dr. h.c. Kurt Rothermel, Universität Stuttgart

Ausgeschiedene Mitglieder bzw. gekündigte Mitgliedschaften
Dr. Peter Chylla, Düsseldorf
Hans-Willi Hefekäuser, Bonn

Zu TOP 6: Verschiedenes
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Die nächste Vorstandssitzung (98) findet statt:

- am Dienstag, 29. November 2005, 12.30 - 14.30 Uhr im Hotel ArabellaSheraton
Bogenhausen, München, anschließend Mitgliederkonferenz und Mitgliederversammlung.

Veranstaltungsfolge am Dienstag, 29. November 2005

10.00 Uhr - FA-Sitzung

12.30 Uhr - Vorstandssitzung (98)

14.30 Uhr - Mitgliederkonferenz

19.00 Uhr - Mitgliederversammlung 2005

20.00 Uhr - Gemeinsames Abendessen.


